

Don Patricio,

le adjunto 2 informes del problema MIR- Universidad de Concepción: uno de ellos lo redacté luego de mi primera visita a Concepción (está incompleto) y el otro es un informe al Ministro de Educación enviado por la Comisión Universitaria de Concepción.

Más informe — lo hago si lo puedo proporcionar cuando Ud. lo dese.

Lucho Badilla

C O N F I D E N C I A L

Ref.: Informa sobre últimos sucesos Universidad de Concepción y atentado contra el periodista Hernán Osses.

1.- Antecedentes

En 1967, luego de un largo período en que la DCU administrara la FEC, este organismo estudiantil pasó a ser gobernado por el Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) resultando electo el estudiante de Medicina, Luciano Cruz. Desde ese momento la administración de esta Federación se caracterizó por su enconada y odiosa oposición a la D.C.; por su abierto clima de terror, amenaza y prepotencia; - por sus reiteradas acciones de daño y atentado a la propiedad privada y, en general, a todo aquel que manifestara oposición o discrepancia con la ideología Mirista. Al respecto pueden recordarse algunos hechos acaecidos - durante la administración tanto de Luciano Cruz (1967-1968) como de Nelson Gutiérrez (1968-1969):

- 1.1 Las reiteradas y violentas huelgas pidiendo la Reforma Universitaria de esa Casa de Estudios y que siempre terminaban con desfiles callejeros en los que se enfrentaba abierta y provocativamente a las fuerzas de carabineros.
- 1.2 Los sucesivos robos y atentados perpetrados en el interior de la Ciudad Universitaria en los que se agredía no tan sólo a alumnos sino también a profesores y autoridades universitarias.
- 1.3 El rapto y posterior vejámen a un miembro de las fuerzas de Carabineros durante una reyerta en el pórtico de la Ciudad Universitaria. Demás esté decir que en tales ocasiones siempre se hacían llamados a la subversión de manera abierta y descarada, aportando tácticas para atacar a Carabineros, destruir vehículos policiales, etc.
- 1.4 La metodología utilizada en la última elección estudiantil para elegir el nuevo Comité Ejecutivo de la FEC., en la cual le robaron - literalmente entendido - el triunfo de la DCU. Muchos recordaran las denuncias

que al respecto hiciera el Presidente Nacional del P.D.C. de aquel entonces Señor Renán Fuentealba, cuando puso al desnudo los métodos utilizados para asegurarse la elección: urnas desaparecidas, suplantación de personas, desequilibrio entre las firmas de votantes y los números de votos emitidos, la anulación de sufragios, la intimidación física, etc.

2. Hechos recientes (Primer Semestre 1969).

Al reiniciarse las actividades académicas de 1969 la opinión pública Universitaria pudo informarse oportunamente de más irregularidades que estaban siendo cometidas al amparo o desidia de las Autoridades Universitarias. Las más importantes pueden ser resumidas en:

- 2.1 Bajo el pretexto de realizar trabajos de Verano la FEC. y el MTR., se aprovecharon de los fondos financieros para desarrollar programas de adoctrinamiento guerrillero e ideológico a dirigentes Universitarios medios y Dirigentes Sindicales de la zona.
- 2.2 " Exportación " a otros lugares de la zona (Coronel, Lebu, Lota, Chillán, Arauco, Curanilahue, Pílpilco, etc.) de técnicas y movimientos obrero-estudiantiles de clara inspiración Mirista. Baste recordar la reciente y abierta participación de dirigentes del MIR. en los sucesos de Chillán. Lugar al cual se trasladaban en buses y liebres de propiedad de la Universidad.
- 2.3 El alevoso atentado con arma blanca perpetrados en la persona del Presidente de la FECH y otros dirigentes juveniles, con la clara intención de agredir al Sr. Radomiro Tomic que concurría a la proclamación de los candidatos Demócratacristianos a la FEC. Debe recordarse que posteriormente a esto, fueron agredidos por parte del MIR, dirigentes estudiantiles de esta Universidad.

3. Huelga solidaridad obreros Saba.

Con motivo de una huelga estudiantil en solidaridad con los obreros de Saba, decretada por la FEC. sobre la base de las Asambleas masivas en las cuales no existe posibilidad racional de plantearse, los universitarios de Concepción volvieron a vivir clima de

terror, presión e intimidación alcanzando esto, incluso, a profesores universitarios.

** En medio de esta huelga, decretada de manera, de manera arbitraria y superestructural, el profesor Bustos (militante Comunista) hacía clases en la Escuela de Ingeniería - ya que esta había rechazado la huelga de manera a-brumadora - cuando irrumpieron en su sala un grupo de militantes agrediéndolo físicamente y arrebatándole sus apuntes y pruebas de estudio.

Posteriormente a estos hechos el ambiente Universitario recobró una tensa serenidad quedando claramente delimitado el " campo de batalla ": por un lado el MIR, controlando la mayoría de las escuelas y por los alumnos de la Escuela de Ingeniería, Derecho y Economía con un claro contrapeso de Demócratacristianos. Preciso es señalar - que en este movimiento en germen además de los demócratacristianos existían alumnos y académicos de tendencia Derechista y Antirreformista.

4. Atentado periodista Osses.

* Hernán Osses Santa María, periodista del diario de Talcahuano " Las Noticias de la Tarde " y ex-profesor de la Escuela de Periodismo de la U. Penquista, de filiación - Marxista ortodoxa, desde comienzos de año utilizó el Diario de su dirección para denunciar y atacar grosera y - sensacionalistamente al MIR. Inició un sinnúmero de artículos en los cuales denunciaba supuestas mafias de homosexuales, de prostitutas, contrabandistas, drogadictos, etc. En especial, afirmando tener informantes militantes o ex-militantes del MIR., denunció el contubernio Demócratacristiano-Mirista que se dividió la Escuela de Periodismo después de la Reforma, en donde él resultó expulsado como profesor por su baja calidad académica. Otros antecedentes en relación a esta persona lo sindicaban como notámbulo consuetudinario, adicto al alcohol y lugares de diversión.

- El día Jueves 5 de Junio mientras el periodista Osses, cerca de la medianoche, se encontraba en la redacción de el Diario fué - visitado por una niña que dijo ser militante del MIR de Santiago y que se encontraba de paso en esa ciudad en gira con el Instituto Físico de la Universidad de Chile, para - según ella -

entregarle más datos sobre las actividades y planes subversivos del MTR. La mencionada niña (que algunos identifican como Ximena Orregos) le ofreció al Periodista ir hasta su departamento para conversar más tranquilamente obteniendo de parte de - Osses una contra proposición en el sentido de ir a la Boite - Baccaratt que está en un costado de la Plaza de Armas. Luego de permanecer en ella por casi 40 minutos y no obtener la información que se pensaba, el periodista Hernán Osses, le invitó a hacer abandono del local, a la salida del cual -- 1,30 A.M. -- fué violentamente introducido en un automóvil por tres personas que le taparon la vista y le confesaron sus propósitos. A partir de este momento los únicos datos que existen son los proporcionados por la misma víctima que al respecto señaló lo a continuación descrito:

- Una de las personas que lo raptó, el periodista Osses la identifica como Luciano Cruz, con quién sostuvo el siguiente diálogo, (en el que naturalmente Cruz no se dió por aludido):
- Luciano, cuidate de lo que vas a hacer.
- !! Te lo mereces !!
- No son maneras de hacer las cosas. Tenemos libertad para manifestar lo que sabemos y pensamos.
- Tambien tienen Libertad para mentir y dañar...?

(Testimonio aportado por Carlos Sepúlveda, Presidente Nacional del Colegio de Periodistas)

- (a) El auto en el que fué conducido, luego de numerosas vueltas, y despues de 20 minutos aproximadamente, llegó a un lugar no identificado donde el periodista tuvo que subir una pequeña escalera de piedras que al parecer se encontraba en un cerro o promontorio.
- (b) Una vez llegado a la habitación fué maltratado haciéndosele desnudar completamente. Al mismo tiempo se le hizo un interrogatorio con un cuchillo en los testículos tratando de obtener datos o respuestas sobre: sus "supuestos" informantes-miristas, sus próximas crónicas, el modo de operar del Diario, los dueños de éste, la composición del capital, etc. Igualmente fué puesto en posiciones groseras y vejatorias sacándosele fotos y amenazándolo con que se publicarían si posteriormente hablaba.
- (c) Luego fué trasladado a la Casa del Deporte dentro del Barrio Universitario, en un trayecto que según Osses no demoró más de 5 minutos teniendo que caminar un buen Trecho por sobre césped. Al ser dejado en dicho lugar, en los momentos que se celebraba una velada buffa de los Juegos Florales, su presencia coincidía con el último sketch de la Escuela de Pe-

riodismo en el que se contemplaba justamente una ironía al Director de " La Tarde ", Sr. Osses. Alguien a voz en cuello denunció la presencia del periodista que se encontraba desnudo provocando una violenta salida al pórtico del Gimnasio en donde un estudiante comunista de Medicina, Sr. Bustamante lo cubrió con su abrigo y lo trasladó al Hospital en el auto del Sr. Rector que estaba a la entrada.

5. Datos importantes.

A continuación señalaremos un conjunto de datos muy importantes y que, aún desordenadamente, sirven para aclarar mejor - el panorama:

- 5.1 Que personeros del Consejo Provincial del PDC. de Concepción, divisaron el día Jueves 5 (día del atentado a Osses) en la ciudad de Concepción a Luciano Cruz en compañía de Pedro Henríquez. Esto ocurrió aproximadamente a las 10,30 p.m.
- 5.2 Que muchos datos acerca de la composición del capital del Diario " La Tarde ", modo de operar del Diario, etc. fueron entregados en una Asamblea FEC. posterior al atentado (Sábado 7) por parte de Nelson Gutierrez, presidente de la Federación. Lo sintomático de esto es - que muchas cosas dichas en esta reunión masiva fueron preguntadas y contestadas por el periodista durante el interrogatorio al que fué sometido la noche anterior.
- 5.3 Que la descripción que el periodista Osses hace de la llegada al recinto en que fué vejado y su posterior - traslado corresponden demasiado armónicamente a la conformación del terreno, distancias y posición geográfica de las cabinas universitarias o cercanías.
- 5.4 *on* Que el allanamiento ordenado por el Ministro Sumariante fué realizado de manera torpe y sin cuidado alguno, al atropellar a muchos alumnos que dormían a esas altas horas de la noche, quitarles textos para su estudio, indudablemente necesarios, romper innecesariamente los clo-sets y vidrios de las piezas.
- 5.5 Que muchas de las cosas que el Ministro esperaba encontrar en las Cabinas y en el Hogar Central (armas, Bom-bas, panfletos, libros, afiches, imprentas, radios de - trasmisión, etc.) habían sido sacadas oportunamente por el MIR y guardadas adecuadamente.
- 5.6 *on* Que los más altos dirigentes del MIR. (Luciano Cruz, Marcelo Ferrada, Juan B. Van Schowen, etc.) son funcionarios de la Universidad y gozan de estupendas rentas. Esto ha sido denunciado permanentemente por profesores y alumnos de la Universidad.

que es del
texto

REF: ALGUNOS PROBLEMAS DE LA
UNIVERSIDAD DE CONCEPCION.

Señor Ministro de Educación.

La Universidad de Concepción, fundada en abril de 1919, tiene actualmente dos sedes: Chillán y Los Angeles y ofrece en total cuarenta y tres carreras profesionales; considerando las carreras tradicionales y los Bachilleres y Licenciados. (Once en total)

La Universidad de Concepción en el año 1968, sufrió una Reforma académica y orgánica, cuyas principales conclusiones fueron:

- poner a la Universidad al servicio del cambio social
- obtener un nuevo estatuto orgánico de la Universidad, con una participación de todos los miembros de la comunidad universitaria en el gobierno de la misma. Veinte y cinco por ciento de representación estudiantil, tres por ciento de representación de no-docentes y no-estudiantes y setenta y dos por ciento de docentes de todos los niveles académicos.
- iniciar la Reforma Académica de la Universidad. Establecer un Estatuto Docente, que no contempla la Carrera Docente.

La puesta en marcha de la Reforma Universitaria ha traído consigo una serie de problemas deducidos de esta implementación. A nuestro entender los principales problemas son:

- 1.-En este período de adaptación al nuevo modelo se observa una burocratización creciente del hacer universitario.
- 2.-Una deformación de los principios de la Reforma a través de la acción del Movimiento de Izquierda Revolucionaria y Brigada Universitaria Socialista, MIR y BUS, respectivamente, con objetivos extrauniversitarios y claramente partidistas.
- 3.- Utilización de los mecanismos dados por la Reforma con objetivos netamente partidistas. Por ejemplo, utilización de la Calificación extraordinaria, para eliminar profesores no miristas o filomiristas. Caso de la Escuela de Educación, de Música, de Sociología. La gente Mirista y Filomirista en estos momentos mayoría en el Consejo Universitario, contando con la complicidad tácita del Rector, el cual prefiere trasladar los problemas desde dentro del

tro de la Universidad hacia el exterior.

4. Todo lo anterior, se conjuga para generar un movimiento antireformista, que por la información que poseemos, rechazaría en el Claustro Pleno el Estatuto Docente. Este hecho originaría la toma inmediata del Campus Universitario por parte del MIR, o en el mejor de los casos una huelga indefinida. A esta huelga se le agregaría la gran problemática universitaria del MAYOR PRESU PUESTO QUE EL GOBIERNO DEBERIA DAR A LA UNIVER SIDAD.

hacemos a tratar ahora, un problema de principal importancia, y es el problema del déficit universitario. Actualmente la Universidad de Concepción tiene un déficit que alcanza a los 24 millones 500 mil Escudos. Su origen:

- a.- el déficit de arrastre de la Universidad de ocho millones y medio de Escudos
- b.- el reajuste del personal no asimilado, de un 58.43 por ciento, en vez del 20 por ciento que le correspondía. Esto incrementa el déficit en 7 millones y medio de Escudos.
- c.- y, 8 millones y medio que corresponde a las nuevas creaciones universitarias, donde juega un papel importante las creaciones de Sociología, dominada enteramente por el MIR, y principal impulsor del curso de Concientización con pura y neta orientación marxista, como se puede deducir del informe que adjuntamos. ESTE ES UN PROBLEMA DE PRIMERA URGENCIA QUE EL GOBIERNO TIENE QUE CONSIDERAR. EN LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCION EXISTE UNA CLARA TENDENCIA A SER DOMINADA A CORTO PLAZO POR EL MARXISMO DE ORIENTACION MIR.

El problema del déficit universitario tiene dos causas estructurales profundas.

Una, la FALTA DE PLANIFICACION DE LA EDUCACION SUPERIOR, que conduce a una mala orientación de los recursos escasos, y,

Otra, la falta de planificación del hacer interno de la Universidad de Concepción. Evidentemente hay un mal uso de los recursos que la Universidad recibe de la Comunidad. Un ejemplo de ello es el aumento de sueldos por encima del alza del costo de la vida para el personal no estatutado (Estatuto médico-funcionario). Hay un estudio realizado por la Universidad de Concepción que contradice los informes dados por el gobierno, la Oficina de Informaciones del Senado y las Investigaciones del Profesor Ernesto Schiefelbein, que adjuntamos a este informe.

subió A
30 m. de E°

www.ari...

En este informe preparado por la Oficina de Planeamiento de la Universidad de Concepción, se dice fundamentalmente, que el aporte del gobierno ha disminuido en los últimos cuatro años, del 100 por ciento que era en 1965 se ha pasado al 50.23 en 1968, medido esto en moneda de 1965. Igualmente, el aporte por alumno ha disminuido. Este informe que fue enviado -según el Rector- al ministerio de Educación no ha tenido respuesta. Este argumento fue dado, además por el Rector a los Parlamentarios.

Es así, que el problema presupuestario aparece como un problema de principal importancia. Con el déficit actual de la Universidad, la marcha normal de la misma se detiene en corto tiempo: trece meses a partir de Mayo. Ello significa claramente una huelga en contra del Gobierno, dirigida por el MIR y elementos filomiristas, tácitos o explícitos. Además, como el problema de la Planificación interna y externa de la Universidad es un problema de mediano plazo, la solución al déficit no puede seguir esa vía. De ahí que creamos que es imprescindible el estudio de esta situación por parte del Gobierno y el Partido: REUNION DE PARLAMENTARIOS DE LA ZONA QUE ESTUDIAN EL PROBLEMA.

Siendo innegable la importancia de la Universidad para la región y el país el estudio de la problemática Universitaria es impetregable.

En la venida del señor Ministro a Concepción, solicitamos un tiempo adecuado para la discusión de este problema, por parte de algunos docentes, estudiantes y el Intendente de la Provincia, al cual tiene la misma inquietud.

COMISION UNIVERSITARIA.

Concepción, Mayo de 1969

AL SEÑOR
DON MAXIMO PACHECO
MINISTRO DE EDUCACION
PRESENTE.